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暑假来临，“神兽”出笼，孩子的生活起

居怎么安排，孩子的学习让谁来监督？一

直以来，这都是暑假期间家长们的烦心事。

据北京市教委 7 月 2 日消息，暑假期间，

北京市基础教育系统扎实推进“我为群众办

实事”实践活动，组织面向小学一年级至五

年级学生的托管服务。各区教委本着公益、

志愿的原则组织暑期托管服务，根据各区的

实际情况，计划以街道、乡镇为单位确定托

管服务承办学校，学生以就近的原则参加托

管服务。托管服务内容主要包括提供学习

场所，开放图书馆、阅览室，有组织地开展体

育活动等。不组织学科培训和集体授课。

适当收取费用，对家庭困难学生免收托管服

务费用。

另外据悉，浙江宁波相关部门也在启动

暑假托管服务，帮家长“看娃”。（详情见本报

今日8版）

消息一经发布，网友纷纷称赞：此举能

够解决家长的后顾之忧，缓解上班与管理孩

子的压力，政府提供这样的服务很贴心，很

接地气。

除北京外，近日，上海、湖北、江苏、河南

等省区的 7 个城市，也出台了有关暑期托管

班的政策，“暑期公益成长营”“公益暑托班”

“社区托管室”等纷纷启动，托管的对象都是

小学1-6年级学生。

至此，全国教育管理层面释放出一个积

极信号：不止春秋季学期的下午三点半课

后，官方还要负责解决孩子们的寒暑假托

管。教育公共服务的触角在延伸，政府主动

担当，展示了更大作为。

以往，假期孩子“无处去”“无人管”，是双

职工家庭面临的普遍难题。当前的城镇家

庭，多为三四口之家，父母一上班，家里如果

没有老人帮忙照看，孩子就处于无人管束的

状态，家长不得不为孩子报各种培训班。如

此一来，暑假培训班就大行其道，久而久之暑

假成为“第三学期”，孩子和家长都苦不堪言。

为了让孩子过上一个快乐又充实的暑

假，现在，政府、社区、学校一起合作，对接需

求，盘活闲置资源，把暑假的学校场地校舍

利用起来，收取适当费用（困难家庭免费），

公共服务由此在教育领域更为深入，且既节

省资源，又能达到较高效率。托管以学校为

主，既能发挥场地、设施、师资的优势，也更

有利于小学生的健康成长。政府出面牵头，

以公共服务解决众多家长的后顾之忧，无疑

是深得民心的多赢之举。

有人帮你“管”娃，想想都很美。教育公

共服务多一点，家庭负担就少一点，家庭的

痛点就是教育工作的着力点。政策已经出

台，就看如何从细节上落实，把好事办好。

愿所有孩子都能过上快乐的暑假。

政府牵头组织暑期托管服务，解了民忧
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湖南益阳一位高速公路收费员的做法，

令人备感温暖。

据潇湘晨报报道，近日，一辆白色小车

驶入安化收费站，因车辆 ETC 设备出现故

障，收费车道未能第一时间抬杆放行。车主

要送孩子紧急就医，收费员李道杰立即回

应：“你先走，你先走，这个钱我来帮你出！”

作为收费员，按照标准收取每一辆车子

的通行费，是职责所系。在特殊情况下垫付

通行费快速放行，既遵守了规则，又体现了

人性关怀。

垫付费用，抬杆放行，或许只是举手之

劳，也花不了多少钱。但是，在非常时刻，收

费员没有半点犹豫，没有考虑“请示”领导，

而是立即按下紧急通行键快速放行，反映了

其良好的职业素养和道德情怀。

“第一次遇到这种情况，看到小孩连话都

说不出来，一定很紧急，我只想赶紧让他通

过。我也有一个可爱的女儿，能理解他的焦

急。”没有什么豪言壮语，正是这份“人同此心”的

质朴情感，让李道杰能急人所急作出正确选择。

值得一提的是，类似紧急爱心通道，也

在机场开启。6 月 24 日，从沈阳前往上海浦

东的 CZ6507 航班关闭舱门、撤离廊桥，启动

双发、准备滑出。南航北方分公司现场运行

中心突然接到了机场值班经理的电话：“一

名旅客要乘坐 CZ6507 航班，前往上海救助

危重病人，警车正在护送他赶往机场，情况

紧急，飞机能不能等一下？”现场运行中心立

即启动紧急医疗救助程序，各个部门紧急联

动指挥飞机快速滑回。

两件事，都彰显了“生命至上”理念。天

有不测风云，人有旦夕祸福，这样的暖新闻

温暖了当事者，体现了公共服务该有的温

度，也能提升公众的安全感和幸福感。

相互理解是人性化服务的基础。在为

这名高速公路收费员点赞的同时，也要为讲

诚信的司机点赞，当天下午3点，司机返回收

费站，补上了来不及交的通行费，并对李道

杰的热心帮助表达了诚挚的感谢。

如果当事司机一去不复返，李道杰也不

会说什么，但这个暖新闻多少会留下一点遗

憾。当事司机的诚信举动，无疑为整个事件

画上了一个圆满的句号，也给受助者做出了

一个好榜样。

都像他那样急人所急，何愁公共服务满意度都像他那样急人所急，何愁公共服务满意度

政 府 出 面 牵
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务 解 决 众 多
家 长 的 后 顾
之忧，无疑是
深 得 民 心 的
多赢之举。
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正是高校招生季。日前，武汉大学邓

红兵教授公开发文为“天坑”专业正名，引

发关注。7 月 2 日上午，武汉大学官方微博

转发了邓红兵教授《致广大考生和家长的

一封信》，并点评：“家国情怀、个人兴趣、诚

实 善 良 、愈 挫 愈 勇 的 心 态 ⋯⋯ 必 更 为 重

要。因为在热爱与责任面前，所有选择都

不应被辜负。”

邓红兵教授是材料领域的知名学者，他

想为之正名的所谓“天坑”专业叫生化环材，

这其实不是一个专业，而是生物、化学、材

料、环境四个类型专业的统称。这四大专业

一直以来都被民间戏称为四大“天坑”，原因

在于江湖传言这四大专业毕业生在就业市

场上供大于求，工作环境比较差，待遇不怎

么好，可就业门槛却相当高。

有四大“天坑”，相对应的，还有所谓的

十大“热门”，包括金融、法律、计算机等专

业，相对于前者招生常要靠调剂，后者则报

名者如云。

不得不说，专业有冷有热，确是社会现

实。生化环材多为基础领域的学科，虽然不

如通用领域那样具有大量的市场需求，可是

它们的要求高、专业化程度深，四大专业里

的佼佼者必是栋梁之才，是各单位甚至国家

的核心竞争力所在。这四大专业，事关国家

的经济基础，是国家大力倡导、重点发展和

扶持的行业。从这个角度说，就读四大“天

坑”专业，其实具有远大发展前景。

专业冷与热，并不是绝对的、一成不变

的，我们要用发展的眼光来看待它们。现在

热，不代表未来还会热，现在冷，不代表未来

依然冷。如果我们以较长时间段为周期来

观察的话，可以发现，冷门和热门专业已经

多次易主了。

随着我国产业转型升级，以及社会财富

分配体系的合理化，生化环材四大类专业哪

怕成不了热门，也一定会成为令人刮目相看

的专业。

不管外界环境怎么变，科技的力量不会

变，人才的价值不会变。正像武大在微博中

说的那样，所有选择都不应被辜负，不管你

选的是哪个专业，都必须用心去学，好好学，

不然，哪个专业都不可能给你带来满意的回

报。

我想，邓教授在高考志愿填报之际写下

这封信，一是给“天坑”专业正名，更多的是

想告诉考生们一个道理：不要纠结于专业的

冷与热，不要计较眼前的得失，而要听从自

己内心的召唤。任何专业都不会让人轻轻

松松就实现梦想，年轻时吃点苦不算什么，

未来会得到更多。

在热爱与责任面前，就没有什么“天坑”专业

不 要 纠 结 于
专 业 的 冷 与
热，不要计较
眼前的得失，
而 要 听 从 自
己 内 心 的 召
唤。
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